

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Miércoles 16 de Noviembre de 1904

Año XXXIII. Núm. 9.481

## NOTICIAS

Bilbao 10.—El partido bizcaitarra, que en realidad y aunque otra cosa pretenda aparentarse, es un partido abiertamente separatista, ha entrado en un periodo de franca y activísima propaganda, celebrando mítins y reuniones los domingos en diversos pueblos de esta provincia, y principalmente en los del interior, que es donde tiene más simpatías y mayor número de adeptos.

Este partido, al que ni las autoridades ni los gobiernos conceden la importancia que tiene, cuenta en Bilbao con dos sociedades: el «Centro Vasco» y la «Juventud Vasca». Esta última es la que mas se mueve, la que mas agita la opinion, la que organiza los mítins y las excursiones á los pueblos y la que hace gala de menospreciar, no solamente á España, sino tambien todo lo español.

Los bizcaittarras eran un puñado, por así decirlo, cuando D. Sabino de Arana, muerto hará cosa de un año, en la fuerza de la vida, fundó y organizó el partido, que tiene dos órganos en la prensa local: «Patria» y «Euskalduna», ambos semanarios. Hoy los bizcaittarras suman algunos miles y se extienden por los diversos distritos de Vizcaya. Entre la juventud de las clases acomodadas está como de moda el pertenecer al bizcaittarrismo, y no son pocos los jó-

venes exaltados que algunas veces, llevados de la pasión política, realizan actos irritantes y odiosos como el que acaba de denunciar al Gobernador un teniente de la guardia civil, el cual dice que, después de haberse celebrado en el Centro Vasco de Portugalete un mitin separatista, un grupo de estos asaltó un coche de primera clase del tren de la línea férrea de aquella villa, que sale para Bilbao á las seis de la tarde.

El teniente que, vestido de paisano, iba en el mismo carruaje, con dos tenientes de carabineros, observó que los separatistas, al exigirles el interventor del tren los billetes, los presentaron de tercera clase, por lo que les mandó que pasasen á tercera ó abonasen la diferencia. Entonces uno de los jóvenes excitó á los demás á que no abandonasen el carruaje ni abonasen la diferencia. Intervino el jefe de la estación y fué también desobedecido.

Durante el trayecto continuó la discusión, y el referido joven se permitió decir á sus compañeros que no hicieran caso del interventor, que era español, dando además el grito de ¡muera España! El teniente, al oírlo, se vió precisado á llamarle al orden diciéndole que, como teniente de la guardia civil, no consentía que en su presencia ultrajase nadie á la nación.

Dos días después fué detenido el ci-

tado joven y encerrado en la cárcel á disposición del juez, que instruye el correspondiente sumario.

Y no se crea que éste es un hecho aislado, sin precedentes en esta población. Suele repetirse con vergonzosa y provocadora frecuencia, hasta que algún día dé lugar á tristes y tal vez sangrientas escenas en las calles, como la que estuvo á punto de ocurrir el domingo último, cuando los bizcaittarras regresaban á primera hora de la noche de un mitin celebrado por la tarde en el pueblo de Amorebieta.

Al entrar los bizcaittarras en la Sociedad Juventud Vasca dieron, según parece, algunos gritos que sonaron muy mal en los oídos de los jóvenes carlistas asomados á los balcones de su Círculo, quienes los rechazaron dando ruidosos vivas á España y á Castilla. Faltó muy poco para que unos y otros llegaran á las manos, y es muy probable que, sin la oportuna intervención de algunos agentes de la autoridad, hubieran ocurrido muy desagradables sucesos.

Casi seguro estoy de que ocurrirán el día menos pensado, si las autoridades no ponen coto á las provocaciones de los separatistas, cuyos órganos en la prensa se distinguen por la procazidad y el insulto.

En cuanto á los gobiernos, opino que hacen muy mal no concediendo al mo-

vimiento bizcaitarro toda la importancia que tiene. Ayer, como he dicho, eran un puñado los bizcaittarras. Hoy son algunos miles, reclutados principalmente entre la juventud. Mañana pueden constituir un peligro para la tranquilidad del país, y ahora y siempre constituirán una afrenta y una vergüenza para España.

En las más elevadas esferas gubernamentales de San Petersburgo parece que empiezan á dominar en política tendencias más liberales que hasta aquí, pues se ha teleografiado á las penitenciarías de Siberia para que sean puestos en libertad los principales jefes políticos mas ó menos revolucionarios que se hallan presos en la colonia.

El Gobierno de Berlin ha hecho desmentir, aunque en forma un tanto ambigua, la noticia, referente á la próxima entrevista del Emperador Guillermo y el Czar Nicolás.

A pesar de esto, los que se dicen bien informados en esta clase de asuntos, pretenden que la noticia es exacta, y que fué el Emperador alemán quien directamente propuso la entrevista al Emperador de Rusia.

París 12.—En la sesión de esta tarde, la Cámara de los diputados sigue tranquilamente la discusión de las interpelaciones presentadas al gobierno sobre el tratado franco-inglés.

PARA «EL BIEN PÚBLICO»

## El viático en la mina

...La tarde empezaba á declinar y cerró el balcón, hacía frío, eso que estábamos en el mes de Junio. Un silencio sepulcral reinaba en el pueblecillo, ni un graznido de los buitres, ni un relincho de los caballos turbaba aquel sosiego; en una de las vigas del techo dos palomitas blancas se arrullaban, fuera, la tempestad rugía con furia... ¡Tilin, tin, tin, tiin! una campanilla de sonido litúrgico y grave se dejó oír á la entrada de la calle, pasos acompasados y murmulos de rezos. El viático pasa por debajo del balcón. Multitud de hombres con cirios encendidos preceden al cuerpo del Señor; algunas mujeres caminan junto á ellos, con las manteletas cubriendo sus cabezas y sus razales arremangados. Un chicuelo revestido con sotana encarnada y sobrepeliz de rizada batista, lleva en sus manos el farol encendido, y tras él, el sacerdote, el misionero de Cristo, con sus cabellos blancos como la nieve, su frente surcada de arrugas y sus hábitos talares llevando junto á su pecho las sagradas formas; un hombre compasivo cubre la venerable cabeza del clérigo con un enorme paraguas encarnado... la lluvia seguía cada vez más espesa, los truenos rugían y los relámpagos brillaban con su luz cárdena cuando llegamos al bo-

quete obscuro y negro de la mina... ¡Tilin, tin, tin, tilin! dice la campanilla al chocar el badajo con el hierro ¡Tilin, tin, tin, tilin! repitió el eco cavernoso de la mina y el metálico sonido repercute en todas las paredes siniestras y sombrías, y en los fondos de los pozos el mineral resuena vibrando también al litúrgico son. El espectáculo es hermoso, pero con una hermosura triste que hace llorar, que lleva al corazón el negror de la pena y al alma el sinsabor del martirio.

El cura se detiene... nos hallamos frente á un horno cuyas últimas llamas oscilan tenues y casi imperceptibles, una candileja que pende de un clavo ilumina la estancia, su luz se vá minando y se agita en espasmos mortecinos. Un hombre yace tendido en tierra es un minero. Su cuerpo está horriblemente carbonizado, en sus piernas y brazos enormes manchas amarillentas se entienden formando llagas que saturan pus, su rostro está contraído, sus ojos hundidos, sus labios pálidos, su pecho se agita con violencia, es el alma que quiere escaparse del débil hilillo que la sostiene. El sacerdote se inclina hacia él, todos caen doblando sus rodillas y solo resuecan en aquellas bóvedas los ayes de dolor del moribundo... ¡Agnus Dei quitolis pecata mundis! murmuran los labios del clérigo, mientras su diestra alza la sagrada forma y la campanilla repite su son... ¡Agnus Dei quitolis pecata mundis!

los ojos del enfermo clavaban sus pupilas en derredor, contempla la llama que se estermina en los hornos, busca en aquel ambiente algo que cree ver flotar y llevando su descarnada mano al pecho murmura ¡Ay! ¡Ay! con voz quejumbrosa... con ecos perdidos... con timbres muy débiles... y las mujeres secan las lágrimas que surcan por sus mejillas y los hombres inclinan los párpados y el acórito agita la campanilla y el sacerdote vuelve á hacer la cruz, entreabriendo y plegando sus labios al pronunciar el ritual... ¡Agnus Dei quitolis pecata mundis! y acerca el pan evangélico á la lengua del minero... vuelve á reinar el silencio, la llama del horno se ha apagado, la luz de la candileja sigue agitándose en convulsiones de muerte circundada por una aureola violácea, de todos los ojos sale una lágrima, de todos los labios una oración y de todos los pechos un suspiro que se pierde en las cavernas de la misma... In nomine Patris et Filii et Spiritui-santus—murmura el clérigo—Amén—le contesta el monaguillo—y después de bendecir aquel monton informe de carne humana, la comitiva se va alejando... ¡Tilin, tin, tin, tilin! repite la campana repercutiendo en las paredes, entre las bóvedas sombrías y tenebrosas de aquel abismo y aun la voz del sacerdote se le oye murmurar ¡Miserere Dei...!

Ya no llegaba á mis oídos el grave campanilleo y aun estaba apoyado en

el regatón de una pala con los ojos fijos en el moribundo. El pobre minero se retorcia en convulsiones horribles, arrojaba por la boca una espuma blanquecina, sus ojos despedían rayos... ¡infeliz!

Instintivamente doblé mis rodillas, rezé un padrenuestro la primera oración que me enseñó mi madre en la cuna y dirigiendo una postrera mirada á aquel lugar sombrío y solitario donde se hallaba un hombre luchando entre la vida y la muerte, me alejé llevándome una impresión muy triste y negrecida por el fuego estaba el protagonista, negro era el techo que lo cubría, negro el suelo, negras las paredes, negros los hornos y negro el corazón que lo había atrastrado á aquella resolución suprema. Era un suicida, un suicida por hambre, por miseria por explotación... Salí de aquel mundo obscuro y mis ojos se irradiaron con la luz del día, la tristeza nublabá mis pupilas y allí á lo lejos perdíanse en confuso con los rezos del clérigo, el bullicio de un baile, las plegarias de los hijos y el cantar de los rondadores, la tristeza y la alegría, la muerte y la vida... todo dominado por el monótono tilineo de una campanilla de sonido grave y litúrgico que se clavaba en el corazón.

JOSÉ DE PRADA.

NOTA.—Fragmento de la obra «Las Minas», próxima á publicarse.

Dícese en Belgrado que la reina Natalia ha renunciado en favor del príncipe Mirko de Montenegro la herencia de su desgraciado hijo el rey Alejandro, herencia que se evalúa en cuatro millones.

Dicenos de Londres que ha sido nombrado el almirante Bresmont para formar parte de la comisión internacional que ha de entender y resolver sobre el incidente de Hu'.

Berlin 12.—El emperador Guillermo y el emperador de Austria-Hungría han felicitado calurosamente á Roosevelt por su triunfo electoral, á cuyas felicitaciones ha contestado con gran efusión el presidente de los Estados Unidos.

Los últimos despachos recibidos de Africa dicen que la rebelión de los indígenas en las colonias que Alemania tiene en el Sudoeste africano, ha sido principalmente causada por la locura religiosa de un pretendiente profeta.

Se afirma en algunos círculos políticos de Berlín que el ministro de Gracia y Justicia ha pensado en retirarse del Gobierno.

## LA GUERRA RUSO-JAPONESA

Paris 14.—Telegrafían de San Petersburgo que la comisión especial nombrada para informar respecto á la construcción de la doble vía en la línea del Transiberiano, ha terminado sus tareas.

Parece ser que dicha comisión ha emitido un informe favorable á la construcción de dicha doble vía.

El mismo telegrama, refiriéndose á despachos de Mukden, participa que desde ayer por la mañana oyese fuerte cañoneo en la parte ocupada por las tropas que componen el flanco derecho ruso.

Sin embargo, no se cree que se trate de ninguna tentativa de avance por parte de los japoneses.

Paris 13.—El cuartel general japonés de la Mandchuria telegrafía á Tokio diciendo que en la noche del 11 los rusos intentaron un ataque contra los japoneses en los alrededores de Votchenal.

El ataque fué rechazado por los japoneses.

El día 9, 200 soldados de infantería y 300 de caballería rusa hicieron su aparición en Siatsaiton.

Un destacamento japonés estacionado en aquella villa rechazó á los rusos.

Estos replegaron sobre Matchonansen.

Las pérdidas sufridas por los rusos fueron 60 hombres; los japoneses sufrieron 6 bajas.

Según un despacho de Mukden, la situación es la misma que en los días anteriores.

Los rusos han colocado piezas de largo alcance y de grueso calibre á poca distancia de Mukden.

Todos los días cañonease la artillería respectiva de rusos y japoneses, sin que los efectos del fuego influyan poco ni mucho en las posiciones de ambos ejércitos combatientes.

En la mañana del 12 el cañoneo fué más violento, pues se oían los disparos en la ciudad de Mukden.

Entre la población de Mukden hacen diversos comentarios acerca de la

marcha de la campaña.

El espíritu público muéstrase pesimista, tanto respecto á la suerte que pueda correr la guarnición de Port-Arthur, cuanto á los futuros acontecimientos que se desarrollen en Mukden.

Sin embargo, el principal motivo de preocupación de los habitantes de Mukden es la posibilidad de que la campaña se prolongue allí todo el invierno en el mismo estado que hoy se hallan ambos ejércitos.

Hace más de un mes, personas competentes afirmaban que todo se hallaba preparado y dispuesto para sostener con éxito la campaña de invierno.

Actualmente esta creencia se ha modificado bastante.

Una de las razones que más principalmente influyen para creerlo así es la imposibilidad de que por medio de la línea del ferrocarril Transiberiano se transporten á la Mandchuria unos 300 mil hombres.

Esto sin contar con los transportes de material, caballos y provisiones.

Además, la leña en Mukden hácese cada vez más rara, y es difícil procurarse combustible.

Los locales habilitados son asimismo insuficientes para poder albergarse en ellos durante todo el invierno.

Estas son las razones del pesimismo que se advierte en Mukden.

Paris 14.—Telegrafían de Tokio que los militares norte-americanos que, agregados al ejército del general Oku, han presenciado la batalla de Chao, han emprendido ahora el regreso á Washington.

Antes, sin embargo, se detendrán en Port Arthur una semana para estudiar los trabajos que realizan allí las fuerzas que sitian la plaza.

El general Kuroki telegrafía á su Gobierno, por la vía Fusan, con fecha 13, diciendo que las posiciones ocupadas por las fuerzas de ambos ejércitos no han sufrido modificación alguna.

Con fecha 13 también telegrafían de Mukden confirmando que el cañoneo incessante de rusos y japoneses continúa.

Agrega el despacho que el duelo de la artillería fué aún más violento ayer tarde contra las posiciones del ala izquierda.

Un despacho de Tokio anuncia que el proyectado impuesto de guerra que el Gobierno japonés se propone someter á la aprobación de la Cámara, consiste en el aumento de derechos de Aduana, formando un total de medio millón de yens.

Los artículos gravados por el impuesto son muchos; pero la mayor parte tienen un recargo muy ligero.

Los más gravados son el tabaco, la cristalería, las maderas y algunos otros.

El ministro de Hacienda ha contestado á las críticas que se le han hecho contra el empréstito exterior, diciendo que el Gobierno tampoco está satisfecho de las condiciones en que dicha operación se ha realizado.

El retardo en apoderarse de Port Arthur y la salida de la escuadra rusa del Báltico han sido las causas de que sufrieran alguna precipitación las negociaciones, impulsando al Gobierno japonés á que contrajera compromisos que le obligaron á aceptar condiciones menos ventajosas esta vez que en el primer empréstito.

Paris 14.—Un telegrama que ha recibido de su corresponsal en San Pe-

tersburgo la Agencia Central News asegura hallarse confirmada la noticia de la muerte del general Kuroki, rumor que había puesto en circulación una información del periódico «Ruskoie Slovo».

El despacho de la Central News produjo en Londres honda sensación, y todos los reporters de periódicos y Agencias acudimos apresuradamente á la Legación del Japon para ver si la noticia era allí rectificada ó confirmada.

Recibíéronnos en la Legación japonesa con la amabilidad acostumbrada en aque la casa, y nos dijeron que no han recibido hasta ahora parte oficial alguno que comunique ó desmienta el rumor de haber muerto el general Kuroki; pero que se inclinan á poner la noticia en duda.

Como hace algunos días circuló ya la misma noticia con más visos de fundamento aún, y no fué, sin embargo, confirmada, habrá que acoger con reserva el nuevo rumor, si bien nada tendría de particular que se confirmase, toda vez que se sabía estos días con certeza que el general Kuroki seguía enfermo de bastante cuidado.

Paris 14.—Diversos telegramas procedentes de Chofú participan que allí se dice que los japoneses han tomado ayer por asalto el fuerte de Tsuchan, estrechando así de un modo terrible el cerco de Port-Arthur.

La situación de ese fuerte hace que, de confirmarse la noticia, pudiera darse por inminente la rendición de la plaza.

El rumor es acogido con reservas, porque la gente está ya muy escarmentada de las noticias procedentes de Chofú.

Sin embargo, hasta ahora no ha sido desmentido por ningún conducto.

Paris 14.—Un despacho de Roma da una noticia de grande interés.

Dice que el «Giornale d'Italia», de aquella capital, cuya información suele distinguirse por su seriedad, ha recibido un telegrama dando cuenta de que delante de Port-Arthur han sido anteayer echados á pique dos cañones japoneses.

El despacho de Roma no da más detalles, pero de todas maneras el hecho se presta á interpretaciones verdaderamente importantes.

Paris 14.—El «Herald», en su edición de Paris, publica un despacho de su corresponsal en Mukden, manifestando que acaba de regresar de una excursión por las líneas rusas, y que tiene la seguridad, después de un examen detenido, y en virtud también de informes muy autorizados, de que en las cercanías de Mukden es inminente otra gran batalla entre los rusos y los japoneses.

Se concede bastante crédito á esta noticia que despierta ansioso interés.

## DESDE BARCELONA

15 Noviembre 1904.

### MITIN OBRERO

En el teatro Condal se celebró un mitin obrero para exponer los acuerdos adoptados en el Congreso de trabajadores de Sabadell.

### LA CUESTION DE LOS TOROS

La Comisión abolicionista de las corridas de toros ha teleografiado al señor

Maura rogándole que no conceda permiso para celebrarlas en domingo, y anunciándole un mitin con el mismo objeto.

### LOS CARLISTAS

En Sans celebraron anteayer los carlistas una misa, mitin y banquete en honor á su jefe.

Los oradores expusieron las doctrinas del partido y se dieron los vivas acostumbrados en tales actos.

### DENUNCIAS

Anteayer se formularon 1.442 denuncias por infracciones del Descanso Dominical.

Casi todos los establecimientos permanecieron abiertos hasta el mediodía.

### CONGRESO CATÓLICO

Han llegado ya algunas personalidades de la Argentina, delegadas para asistir al próximo Congreso católico que se celebrará en esta ciudad.

Espéranse otros delegados de Méjico, Cuba y Chile.

### FABRICANTE ASESINADO

En Centellas, población cereana á Vich, ha sido asesinado Vicente Batlle, dueño de una fábrica de curtidos, por un empleado que estaba encargado de la vigilancia de la misma.

La fábrica tenía cerradas sus puertas hace algún tiempo.

### NOTICIAS DE TEATROS

Los amigos y admiradores de Leopoldo Caro le obsequiarán mañana con un banquete, por el éxito de *Mater dolorosa*.

Caro salirá el mismo día para Madrid.

Periz Galdós ha solicitado y obtenido de Ignacio Iglesias el oportuno permiso para traducir *Feventut*.

Con *Sigfredo* ha empezado con muy buen éxito la temporada en el teatro del Liceo.

Entre la distinguida concurrencia figuraba la Princesa de Borbon, que hace días se encuentra en Barcelona.

En el Principal debutó la Compañía de Jane Harding y Le Bargy.

Estaba anunciada la obra *La retour de Jerusalem*, pero á última hora fué sustituida por *Demi-monde*.

Los artistas obtuvieron muchos aplausos.

En Novedades se estrenó con éxito el melodrama *Gigolette*.

En el teatro Gran Vía se ha puesto en escena con éxito regular, *El húsar de la guardia*.

## SEMÁFORO OFICIAL

Vigía de Bajoll 16.—8 m.

Barómetro 762.8; viento ONO. fresco; marejada; cielo azulado; horizontes nubosos.

### FALLECIMIENTO

Victima de larga y pertinaz dolencia, anoche entregó su alma al Creador nuestro buen amigo el ejemplar sacerdote Sr. D. Bernardino Fronti Ponsell Beneficiado de la parroquia de Santa María, cuya enfermedad, que le ha llevado al sepulcro, ha venido sufriendo con edificante resignación.

La muerte ha sido en extremo sentida por cuantos se honraban en tratarle, vislumbrando en su noble corazón los bellísimos y cristianos sentimientos que en él se adivinaban y comunicaba á sus verdaderos amigos.

El difunto había desempeñado du-

**El Bien Público**  
POR TELEGRAFO

Madrid 15.

En Cherburgo ha tenido lugar un banquete en el cual el Prefecto brindó por S. M. el Rey de Portugal y este á su vez por el Presidente de la República francesa.

Los buques de guerra ingleses y franceses hicieron la salva de veinte y un cañonazos.

Madrid 15.

El ministro de la Gobernacion ha llevado á la firma de S. M., asuntos de escaso interés.

El Sr. Sanchez Guerra ha negado que anoche se hubiese celebrado Consejo.

Solo visitaron al Sr. Maura en su casa, cuatro ministros.

Madrid 15.

Mañana son esperados en el puerto de Villagarcía, los buques de guerra que componen la escuadra de instruccion.

Madrid 15.

Despachos de Salónica dicen que la perturbacion que reina es terrible. Estos días han sido asesinados algunos individuos significados como defensores de las sectas patriarquistas y eyarquistas, habiendo encontrado las autoridades varios bultos que contenían municiones de guerra.

Madrid 15.

San Petersburgo.—El periódico «The Globe» dice que las fuerzas de que dispone Rusia en el Extremo Oriente, ascienden á seiscientos mil hombres con mil quinientos cañones.

En dichas fuerzas van incluidas las de Wladivostok.

Madrid 16.

Londres.—Se ha dado un nuevo ataque furioso contra Port-Arthur.

Los japoneses guardan las mismas posiciones que antes de dicho nuevo ataque.

Madrid 16.

Londres.—El empréstito de doce millones de libras esterlinas para el Gobierno japonés, se ha cubierto veinte veces.

Madrid 16.

Ha sido admitida la dimision al Gobernador de la provincia de Castellon.

Los villaverdistas niegan que su jefe se retire de la política activa por motivos de salud; pero añaden que en breve emprenderá un viaje al extranjero.

Telegramas de «La Maritima»,  
Palma 16.

«Nuevo Mahonés» fondeado al amanecer sin novedad.—Ginart.

PARA «EL BIEN PÚBLICO»

**UNA PREGUNTA**

Á MI DISTINGUIDO AMIGO PEPE PRADA

Tú que pintas la campiña tan hermosa  
En tu dúlcida y alegre poesía  
Y adormeces con tus cantos la armonía  
Al impulso de tu pluma vigorosa  
Que describes el azul del firmamento  
Y las nubes blanquecinas del espacio  
Con los vivos resplandores del topacio  
Que entristecen al que sufre cruel tor-

(mento.

Tú que tratas de alegrar los corazones  
Y no piensas que rendidos por la pena  
Son esclavos del dolor; la vil cadena  
Que aprisiona con sus crueles eslabones.  
Tú que llevas en tus versos la alegría  
Y en tu prosa la cancion de los amores,  
Tú que cantas los amargos sinsabores  
Al compás de tu vibrante poesía

Tú que fuistes de mis penas fiel testigo  
Y no ignoras que he querido con locura  
Que aliviaste con tus versos mi amar-

(gura

Y que has sido del doliente fiel amigo,  
Me dirás qué es esta pena en que des-

(hecho

Hace tiempo tengo ya un querer tan

(loco

Que la calma me robó muy poco á poco  
Y en girones de dolor rompió mi pecho.

F. RODRIGUEZ.

Mola, Noviembre de 1904.

**BOLETIN RELIGIOSO**

Santo de hoy —Stos Rufino, Marcos y Federico.

Santo de mañana —Stos Gregorio, Dionisio y Gertrudis.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra Sra de la Concepcion en la Concepcion.

**AYUNTAMIENTO DE VILLA-CARLOS**

Formado el reparto sobre la riqueza urbana de este distrito, para el año de 1905, estara de manifiesto al público en la Secretaría de este Ayuntamiento, á efectos de reclamacion, por espacio de ocho días, que empezaran á contar desde el siguiente al de la insercion del presente en el «Boletín Oficial» de esta provincia.—Villa-Carlos 15 Noviembre 1904.—El Alcalde Presidente, Casimiro de Cossío.—P. A. del Ayuntamiento y J. P.—Juan N. Quevedo, Secretario.

\*\*\*

Formado el reparto sobre las riquezas rústica y pecuaria de este distrito, para el año de 1905, estara de manifiesto al público en la Secretaría de este Ayuntamiento, á efectos de reclamacion, por espacio de ocho días, que empezaran á contar desde el siguiente al de la insercion del presente en el «Boletín Oficial» de esta provincia.—Villa Carlos 15 Noviembre 1904.—El Alcalde-Presidente, Casimiro de Cossío.—P. A. del Ayuntamiento y J. P.—Juan N. Quevedo, Srio.

**Cotizacion oficial**

Madrid 15 —4 t.

4 por ciento Interior.	77 15
Idem Exterior.	00'00
Amortizable 4 por 100	00'00
Idem 5 por ciento.	97 10
Carpeta provisional amort	00'00
Acciones Banco España.	478'50
Comp. Arrend. Tabacos.	414 00
París á la vista.	36'45 á 36,40
Londres á la vista	34'26 á 00'00

**Observaciones meteorológicas**

La temperatura de hoy

9 h. mañana . . . . .	16,0°
3 h. tarde . . . . .	17,2°
Máxima al sol . . . . .	25,2°
Id. á la sombra . . . . .	18,7°
Mínima. . . . .	9,8°

Por el Veterinario inspector de carros fué ayer rechazada, por contener enfermedad interna, una vaca que había sido sacrificada en el Madero de esta ciudad para el consumo público.

Dicha res, que procede del término de Alayor, fué enterrada á presencia de un empleado municipal.

El vapor «Menorquín» ha sido hoy portador de 8 reses vacunas y 21 cabezas ganado de cerda, para el abasto de este mercado.

**JUNTA MUNICIPAL**

SESION EXTRAORDINARIA  
DEL DÍA 16 NOVIEMBRE DE 1904

Presidió el Alcalde D. Juan Victory. Asistieron los Sres. Bosch, Terrés y Derresdías.

Se dió lectura del acta de la sesion anterior celebrada el 5 del actual, siendo aprobada en todas sus partes.

Se aprobó el presupuesto extraordinario para satisfacer al nuevo Ayuntamiento de San Luis las 3.100 pesetas que se calcula se recaudarán en el pueblo de San Luis, durante lo que resta de este ejercicio, por impuestos y arbitrios ordinarios consignados en el presupuesto de este Ayuntamiento, cuyos ingresos han sido cedidos por el Ayuntamiento de San Luis al de esta ciudad.

Y se levantó la sesion.

**Cómo debiera ser**

La siguiente carta da un consejo importante á todas las jóvenes madres, y una vez más confirma el viejo adagio: «vale más prevenir que curar.» Mantener las fuerzas es, por supuesto, equivalente á prevenir la enfermedad, y si usted usa de un remedio que tiene por efecto el mantenimiento del vigor y la vitalidad, con él da usted á la sangre fuerza para resistir los ataques de la enfermedad y, por consiguiente, ayuda muy eficaz á la joven madre durante uno de los más críticos periodos de su vida.

La Emulsión Scott es el mejor medicamento alimenticio para obtener esos resultados.

Ribadavia 10 Enero de 1903.

Muy Sres. míos: Tengo el gusto de partici-

parles que mi señora esposa durante su estado interesante ha estado tomando su excelente Emulsión Scott, como alimento reconstituyente de sus fuerzas, lo que ha en gran manera contribuido al feliz alumbramiento de un niño sano, gordo y perfectamente constituido. El uso de la Emulsión Scott después del parto ha producido una extraordinaria abundancia de leche rica, de lo que el niño aprovecha admirablemente.



SRA. DE SATURNINO RETORTA

De usted affmo. S. S., SATURNINO RETORTA.

Cuando se toma la Emulsión Scott, nadie diría que su principal componente es el aceite de hígado de bacalao, tan bien disfracados están su olor y sabor. Bajo esta forma, el aceite de bacalao no es tan solamente ligero al estómago, sino que efectivamente mejora el apetito, regulariza la digestión, enriquece la sangre y construye carnes sólidas.

Los hipofosfitos de cal y de sosa, con la Emulsión Scott, son tónicos eficaces que fortifican el sistema nervioso y vigorizan todo el organismo.

Siempre que sea necesario fortalecer el sistema ya sea anticipando el esfuerzo que de él requiere el más crítico de los periodos de la vida de la madre, ó bien cuando se hallare abatido por los sufrimientos de una larga enfermedad, la Emulsión Scott siempre, y con creces, desempeñará ese cometido.

No hay en el mundo otro medicamento alimenticio que se tolere tan fácilmente y por tan prolongado periodo, y al mismo tiempo con tan rápidos efectos como la Emulsión Scott.

De venta en todas las farmacias, en frascos envueltos en papel color salmón, con la etiqueta representando un hombre llevando á cuestas un gran bacalao.

Un frasquito de prueba será enviado á quien lo pida á D. Carlos Marés, calle de Valencia, 333, Barcelona, acompañando 75 céntimos en sellos de correo para franqueo.

**Telegramas de la casa Goñalons**

Grao 15.—15'40.

Salido «Comercio» Tarragona para tomar 300 bocoyes.—Ferrer.

rante 36 años el ministerio de Capellan de la fortaleza de Isabel II, de cuyo cargo venia gozando de la correspondiente jubilacion.

El domingo último había celebrado el Santo Sacrificio de la Misa en el oratorio particular de su casa, y lucrado los méritos del Santo Jubileo Pontificio de la Inmaculada Concepcion.

El difunto estaba en posesion de la cruz blanca del Mérito Militar.

El sepelio se ha verificado esta tarde, siendo llevado el féretro, acompañado del Rdo. Clero de Mahon con cruz alzada de Santa María, al atrio de dicha iglesia donde se han cantado las Salves y responsos de la Hermandad, haciendo de Preste el Rdo. Sr. Sanchez Decano de la Comunidad.

Sobre el ataúd iban colocados los atributos del sacerdocio.

Después ha sido acompañado por el mismo Reverendo Clero con capa y bonete hasta la necrópolis.

Damos el pésame mas sentido á sus sobrinos Rdo. D. Ambrosio Carabó, ecónomo de la parroquia de Santa María, al hermano de este D. Gerónimo y demás familia, y muy especialmente á la Rda. Comunidad de Presbíteros, al propio tiempo que elevamos una oracion al Cielo deseando que el alma del finado goce del galardón celeste prometido á los justos.

Su Santidad ha dispuesto que todas las ofrendas que lleven á Roma las peregrinaciones que vayan á la Ciudad Eterna para solemnizar la proclamacion de la Concepcion Inmaculada, se destinen á la formacion de dotes para doncellas huérfanas.

Coplamos del «Solera»:

«Las naranjas y limones que se embarcan con destino al mercado francés vienen cotizándose al precio de 8 75 y 12 pesetas la carga, respectivamente.

Con carácter general se ha dispuesto que los premios percibidos por los habilitados de maestros estén sujetos al descuento de utilidades señalado en el epígrafe 1.ª letra D, de la tarifa 1.ª de la ley de 27 de Marzo de 1900.

Q. E. P. D.

Victima de grave dolencia ha fallecido esta mañana á los 24 años de edad, el joven D. Bartolomé Jover, hijo del conocido cortante de esta ciudad don Poncio, á quien lo mismo que á su familia enviamos nuestro pésame.

**SUBASTAS**

En las Casas Consistoriales de esta ciudad hoy se han celebrado las subastas que teníamos anunciadas, adjudicándose la del servicio de carros de limpieza á favor del mejor postor don Pedro Truyol Pons por 1.290 pesetas anuales; y la del barrido y limpieza de las calles por 1.948 pesetas al mejor postor D. Juan Fortuny Cavaller.

El Ayuntamiento, con estas dos subastas, ha obtenido un beneficio de 511 pesetas 90 céntimos, sobre el tipo fijado en el pliego de condiciones.

Carga embarcada en el vapor «Nuevo Mahonés para Palma:

- 1 fardo esteras yute; 3 cajas calzado;
- 1 caja paraguas; 5 cajas tejidos; 1 caja embutidos; 2 cajas quincalla; 2 cajas licores; 77 sacos trigo; piedras á granel; 1 bulto gorras; 6 sacos almendras;
- 13 sacos harina; 1 carro de dos ruedas;
- 4 cabezas ganado caballar; 2 id. asnal;
- 1 id. mular.

# MEDIANA DE ARAGON

Aguas y Sales Naturales

Sulfatadas - Sódicas - Litínicas

MEDALLA DE ORO. Exp. PARÍS 1900

REPURATIVAS - DIURETICAS - APERITIVAS - LAVANTES

Sus efectos son segurísimos en los Embarazos gástricos, Dispepsias, Congestiones del Hígado, del Bazo y de los Riñones, Ictericas, Diarreas biliosas, Catarros de la Vegiga y de la Matriz.

Tomadas en LOCION y BAÑO, son eficacísimas y superiores a todo tratamiento para el berpetismo, escrofulismo, artritismo y demás afecciones de la piel que tiene por origen la impureza de la sangre.



## SALES DEL PILAR

BICARBONATADAS-SÓDICAS-LITÍMICAS

Para preparar la mejor agua de mesa. La mas económica. La que no tiene rival para todas las afecciones del ESTOMAGO, HIGADO, RIÑONES é INTESTINOS.

Infalible contra la OBESIDAD. Es agradable en las comidas. No altera el vino.

Véndese en cajas de diez paquetes para diez litros de agua

Farmacías y Droguerías. Agentes generales, Jové y Blanc, Plá de las Beatas, 4.—Barcelona.

Depósito en Mahon: Sres. Valls, Pons y Arguimbau, calle Neuva.

# SUBASTA

El día 17 del actual, á las diez de su mañana, se venderán en licitación privada, si la postura es competente, los bienes siguientes, cuyo tipo de tasacion queda rebajado:

1.º Una casa-horno calle de la Arravalleta n.º 19.

2.º Otra casa calle de S. Nicolás n.º 5.

3.º Todos los muebles, armarios, mostradores y demás enseres y efectos existentes en la primera de dichas casas, en la cual tendrá lugar la licitacion y ante una Comision nombrada al efecto. 8-8

# HERRERO

Se necesita uno que entienda de motores á gas pobre.

Para informes y condiciones, dirigirse á la calle de Prieto y Caules número 147, fábrica de harinas. 3-3

## ANTONIO E. CODINA (dentista)

ha trasladado su gabinete odontológico en la calle del Castillo, número 4 (esquina).

# PARA VENDER

Lo está en el pueblo de San Luis la casa núm. 46 de la calle de San Luis. (Cos).

Para informes, D. Vicente Pons Carreras predio Binibeca. 3-3

# PARA VENDER

Lo están todos los enseres del cafetín de la calle de la Reina n.º 14.

Para informes en la misma casa. 3-8



## Don Bartolomé Jover y Pelegrí

HA FALLECIDO

á las 11 y media de esta mañana á la edad de 24 años

HABIENDO RECIBIDO LOS AUXILIOS ESPIRITUALES

Sus aflijidos padres, hermanos, tíos, primos y demás familia al participar á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida les ruegan asistan al entierro de su cadáver que tendrá lugar mañana jueves á las once y media.

Casa mortuoria, calle de S. Elías n.º 42.

Mahon 16 Noviembre 1904



A LAS DIEZ Y MEDIA DE LA NOCHE DE AYER  
llamó el Señor para Sí

al Presbítero

# Reverendo D. Bernardino Frontí y Ponsatí,

Capellán que fué de la Fortaleza de Isabel II y Beneficiado de la Parroquia de Sta. Marie,

CONDECORADO CON LA CRUZ BLANCA DEL MÉRITO MILITAR

El Cura Ecónomo de dicha parroquia, sobrino del finado, y la Rda. Comunidad de la misma; los señores D. Gerónimo Carabó y D.ª Antonia Tudurí, también sobrinos del difunto, sus primos y demás familia, suplican á sus amigos y conocidos se sirvan encomendarle á Dios.

El entierro ha tenido lugar á las cuatro de esta tarde, no invitándose particularmente.

A. E. R. I. P.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis y los de Jaen y Teruel se han dignado conceder cincuenta días de Indulgencia á los que ofrezcan sufragios por el alma del finado.

Mahon 16 Noviembre 1904.